



ASSEMBLÉE NATIONALE

10ème législature

Rendez-vous citoyen

Question écrite n° 47759

Texte de la question

M. Roger-Gerard Schwartzberg appelle l'attention de M. le ministre de la défense sur l'impropriété de la nouvelle expression « rendez-vous citoyen » prévue dans le cadre de la réforme du service national. D'une part, le terme de « rendez-vous » évoque surtout la rencontre qui a lieu dans le cadre de relations amoureuses et rien ne prouve que ce soit des transports affectifs envers l'armée qui détermineront les jeunes appelés à se rendre à ce rendez-vous là. Le jeune appelé n'est pas Romeo et l'armée n'est pas Juliette. D'autre part, parler de « rendez-vous citoyen » revient à adjectiver abusivement le mot citoyen, en prenant ce substantif pour un adjectif. Mieux vaudrait utiliser l'adjectif « civique », qui a pour lui l'usage et la clarté. On parle, par exemple, d'« éducation civique ». Pourquoi, s'agissant de l'institution militaire, se priver ainsi de l'adjectif civique pour utiliser le substantif voisin citoyen, plus lourd et moins adapté. Il demande donc au ministre s'il ne vaudrait pas mieux revenir aux dénominations classiques et nommer « période civique » ces cinq jours d'apprentissage de la citoyenneté.

Texte de la réponse

Le ministre de la défense informe l'honorable parlementaire que les termes de « rendez-vous citoyen », proposés par le Parlement, illustrent l'idée qu'un dialogue privilégié doit s'instaurer entre la communauté nationale et sa jeunesse. Le rendez-vous citoyen représentera une occasion solennelle de rappeler à chaque jeune Français ses droits et ses devoirs au sein de la communauté nationale. Il leur offrira également une évaluation personnelle, professionnelle, médicale et culturelle, ainsi qu'une aide à l'orientation s'inscrivant dans un véritable parcours d'insertion. Il aura enfin pour ambition de renforcer l'esprit de défense, en précisant aux jeunes que leur pays mérite des efforts et des sacrifices afin d'être protégé contre les menaces de tout genre. Ainsi, parce qu'il affirme l'appartenance de chacun à la communauté nationale, le rendez-vous citoyen prolonge, renouvelle et universalise cette tradition républicaine à laquelle la France est si attachée.

Données clés

Auteur : [M. Schwartzberg Roger-Gérard](#)

Circonscription : - SOC

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 47759

Rubrique : Service national

Ministère interrogé : défense

Ministère attributaire : défense

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 3 février 1997, page 446

Réponse publiée le : 3 mars 1997, page 1071